

# Panorama Mundial

## En Rusia es el Estado obrero y campesino y no los profesionales de la filantropía, quien lucha contra la tuberculosis y la malaria

### Las antiguas residencias de verano del Zar y de los potentados han sido transformados en establecimientos para hospitalización y curación de enfermedades graves

El estado de abandono absoluto en que se encontraba la Sanidad en Rusia bajo los zares, y que se traducía en la mortalidad más alta de Europa, había creado las condiciones suficientes para que con motivo de la guerra europea, se desarrollasen de manera imponente todas las epidemias posibles y así, al conquistar el Poder los Soviets, no sólo se encontraron con la carencia absoluta de organización sanitaria, sino con una población atacada en masa por epidemias de tífus exantemático, fiebre tifoidea, cólera, peste y disenteria. Aparte del recrudescimiento lógico de otras enfermedades, como la tuberculosis y la sífilis, que ya constituían de por sí tal plaga, antes de la guerra, que era bien conocida la existencia de poblaciones en que podía afirmarse que todos los habitantes estaban tuberculosos o atacados de sífilis hereditaria o adquirida. Así se explica que la mortalidad media antes de la guerra fuera superior a todas las europeas, con la cifra del 30 por mil habitantes y por año, cifra que únicamente sobrepasaban ciertas provincias españolas y los países balcánicos.

Para comprender el enorme esfuerzo realizado por el Gobierno obrero y campesino en materia de salud pública, basta decir que en 1928 la cifra de defunciones había sido reducida ya al 17 por mil, y que al final del primer Plan Quinquenal había descendido al 13 por mil, cifra equiparable y aun inferior a la de muchos de los países más avanzados en materia sanitaria. Gracias a esto, a pesar de haber disminuido ligeramente la cifra de nacimientos respecto de los años de anteguerra, el aumento de población anual en la Unión

Soviética es superior a tres y medio millones para una población total de unos 168 millones de habitantes, mientras que en el resto de Europa, con una población total de unos 370 millones de habitantes, el incremento anual de población es sólo de dos millones y medio.

La organización médica de la Unión Soviética se diferencia fundamentalmente de la de los países capitalistas. Primero, porque habiendo perdido, tanto el enfermo como la medicación, todo carácter de mercancía, el Estado, que afronta las consecuencias económicas y materiales, dirige su primordial interés en materia sanitaria a la intensificación de la labor profiláctica y al tratamiento precoz de la enfermedad. Y segundo, por la adaptación de todas las medidas sanitarias a un plan preconcebido y coordinado al plan general de reconstrucción del país, ya que las grandes variaciones que sufre el reparto de la población, al crearse las grandes zonas industriales y agrícolas, podrían hacer fracasar las medidas sanitarias de carácter general. Y así, en 1932, la vacunación preventiva contra el tífus de todos los obreros incorporados a las ciudades con motivo del primer Plan Quinquenal alcanzó en la República Socialista Federativa (unos 110 millones de habitantes) a nueve millones y medio de individuos.

Pero en la U. R. S. S. no existe solamente la vacunación preventiva obligatoria para el tífus, sino también para casi todas las enfermedades infecciosas contagiosas evitables. En 1932, el Estado preparó, distribuyó y aplicó la gigantesca cifra de 56 millones de dosis de vacuna contra la viruela,

que era una de las enfermedades más terribles de la Rusia zarista. La lucha preventiva contra la escarlatina y la difteria, que en los países capitalistas apenas se halla planeada, es asimismo obligatoria para todos los niños en edad escolar. En 1931 se habían vacunado 400.000 niños contra la difteria, y en 1932 la cifra pasó de 7.300.000. Cifra semejante alcanzó la vacunación en masa contra la escarlatina.

El paludismo, que era otra de las grandes plagas de Rusia, ha disminuido también gracias a la enorme actividad desplegada por más de ciento cincuenta centros antimaláricos y una gran cantidad de estaciones y dispensarios en que se han transformado las cuatro únicas estaciones antipalúdicas existentes en 1921. En la lucha antipalúdica desempeñan también un papel muy grande el saneamiento de las regiones malaricas realizado por el Plan Quinquenal, mediante la petrolización de las marismas y el lanzamiento de sustancias químicas, hecho en cantidades fabulosas por los aeroplanos del Ejército Rojo. Otras enfermedades, como el cólera o la peste, han desaparecido por completo.

La lucha contra la tuberculosis, que carece en absoluto del carácter de beneficencia que se le da en los países capitalistas, representa una de las principales preocupaciones del Gobierno Soviético. En 1913 existían en toda Rusia 43 dispensarios antituberculosos, y en 1 de Enero de 1931 se contaban ya cerca de 600, perfectamente distribuidos por toda Rusia, unidos a una gran cantidad de sanatorios, capaces en 1932 para cerca de 9.000 enfermos. La firme de-

misión del Gobierno Soviético de luchar desde el primer momento contra la tuberculosis obligó a la nacionalización inmediata de casi todos los grandes palacios y casas de campo susceptibles de ser transformados rápidamente en sanatorios. Toda la costa meridional de Crimea se declaró Sanatorio Nacional, y el antiguo palacio del zar, en Libadía, se transformó en un magnífico sanatorio reservado a los campesinos. En los establecimientos de aguas minerales reservados antes de la guerra a los príncipes y potentados, y en los que solía figurar un cartel prohibiendo la entrada "a los perros y a los obreros", recibieron asistencia y practicaron curas de reposo, en 1929, más de 300.000 obreros.

No menos importante es la lucha contra las enfermedades venéreas, no sólo con la propagación de numerosos dispensarios, que alcanzaban en 1931 la cifra de 693, donde en 1913 sólo existían 10, sino también mediante las enseñanzas preventivas y por la abolición del secreto médico.

Entre las muchas instituciones sanitarias creadas por el Gobierno Soviético, merecen citarse las Casas de Maternidad, prácticamente inexistentes bajo el zarismo.

Una de las instituciones más interesantes creadas por el Estado soviético son los llamados "Sanatorios de noche", a los cuales se incorporan, después del trabajo que su enfermedad les permita desempeñar los trabajadores para cuya salud, moral o física, o para la definitiva convalecencia, necesitan aún de cuidados médicos o de descanso apropiado en lugares revestidos de todas las condiciones higiénicas.

## EL HAMBRE EN RUSIA

### Nuestra prensa burguesa se abstiene de dar noticias sobre el hambre en Estados Unidos, en Alemania, en Inglaterra y menos aún sobre el hambre en Costa Rica

En estos días en que el capitalismo yanqui (United Fruit Co) y el capitalismo criollo se unen en un frente único contra el movimiento de huelga en Costa Rica. En Inglaterra las cosas no andan mejor. Lea por ejemplo en THE LANCET, revista médica, (1934) páginas 1358-1360 el informe detallado de la primera reunión celebrada por el Comité contra la Sub-Alimentación. Sir Gowland Hopkins miembro de la Royal Society (Sociedad Real) presidió la reunión y entre otras cosas dijo:

"En las condiciones económicas actuales, la alimentación deficiente de las grandes capas del pueblo inglés amenaza convertirse en catástrofe.

La ciencia y el espíritu de iniciativa modernos han renovado el milagro bíblico del pan y los peces. Pero las masas no se aprovechan de ello, e importa recordar que el hombre no puede vivir sólo de pan aun cuando éste vaya untado de margarina".

La doctora Stella Churchill miembro de este comité, dice también en la revista citada, que después de un examen médico en niños desde un mes de edad encontró que mientras están mamando el 70 por ciento conservan el peso normal, pero que después cuando ya necesitan otra clase de alimentación, el 70 por ciento están bajo el peso normal, es decir que un 70 por ciento de niños de un año en adelante tienen alimentación deficiente. Al referirse al hambre en grandes sectores de la población inglesa la doctora Churchill dice:

"Es verdad que todos los días no se ven mujeres y madres morir de hambre. Pero lo cierto es que en las familias pobres son sobre todo las mujeres las que comen menos; para ser más precisas diré que viven constantemente en un estado de casi hambre. Y en cuanto una mujer alimentada en estas condiciones sale en cinta, se muestra incapaz para soportar el embarazo. En la mayor parte de los casos los partos son laboriosos y las parturientas se reproducen con mucha dificultad de su esfuerzo fisiológico. Inútil añadir que los niños nacidos de mujeres mal alimentadas son los que ofrecen el mayor contingente de mor-

bilidad infantil".

Otras cosas alarmantes dice la doctora Churchill sobre el hambre en Inglaterra, pero buen cuidado tiene la prensa burguesa de no dar estas noticias con grandes títulos.

Se nos objetará que los buenos burgueses costarricenses tienen que escandalizarse del hambre en Rusia aun cuando cierran los ojos ante el hambre que tienen alrededor suyo, porque el hambre en Rusia es señal de que las cosas no marchan allí tan bien como dicen los comunistas. Los comunistas no estamos creyendo que en Rusia no se verifiquen muchos de los fenómenos que ocurren en nuestros países capitalistas. Tienen que ocurrir porque en primer lugar apenas hará unos diez años que Rusia comenzó su labor socialista; los otros seis los empleó en rechazar la contrarrevolución y orientarse. ¿Y qué son diez años para la transformación de la vida en uno de los países más atrasados de Europa? Luego está la coacción de países capitalistas que tratan de obstaculizar su impulso por todos los medios posibles. Lo que ocurre es que este verano ha traído en Ucrania y en otras regiones rusas una gran sequía como la que está asolando a los Estados Unidos y a Alemania. En el número anterior de TRABAJO hay un artículo del famoso economista inglés John Strachey en el que relata una visita que hizo a Alemania en los primeros días de agosto pasado y en dicho artículo se refiere a la sequía que hay en Alemania la cual ha malogrado la cosecha de papas en ese país, y bien sabido es que la papa es la base de la alimentación de la masa del pueblo alemán. Strachey habla de que están matando el ganado porque no hay forraje y hace muy sombrías predicciones para Alemania en el próximo invierno.

Rusia no ha descubierto todavía el medio de librarse de estas sequías periódicas como no lo han descubierto los Estados Unidos ni los otros países europeos.

Hitler que siembra el terror en un país hambriento, esparce las más absurdas mentiras sobre el hambre en Rusia y la prensa amarilla le hace coro. Por ejemplo el

New York Times publicó en primera página noticias alarmantes sobre el hambre en la Unión Soviética: "La prensa del Reich asegura que la Ucrania es presa de hambre y que Moscú le niega ayuda".

Los editores del New York Times saben que la mayor parte de sus abonados leerán los grandes títulos de la primera página y no leerán muy lejos en su lectura y luego se quedarán con la impresión de lo que les dicen estos grandes títulos. Y cuando estas columnas son desmentidas por el propio correspondiente del New York Times en Moscú, la noticia se relega por ejemplo, a un rincón de la página 15 del diario ¿Qué lector va a llegar a la página 15 y menos a poner atención a lo que dice en un rincón?

"EL PROFESOR H. J. MULLER DE LA UNIVERSIDAD DE TEJAS PASO HOY POR BERLIN DESPUES DE UNA LARGA GIRA EL MES PASADO POR LA UKRANIA LAS REGIONES DEL NORTE DEL CAUCASO DIJO QUE EL NO HABIA VISTO NINGUNA EVIDENCIA DE HAMBRE AGUDA TAL COMO SE HABLA EN LA PRENSA ALEMANA.

MIENTRAS LA SEQUIA QUE REINA EN ESTOS MOMENTOS AMENAZA TAMBIEN LA UKRANIA Y OTRAS REGIONES DE RUSIA, LAS COSECHAS SE ANUNCIAN MEJORES QUE LAS DE 1933.

Esta es la noticia escondida en un rincón de una de las últimas páginas de un gran diario burgués mientras que en la primera página y a títulos grandes campea la suministrada por la prensa hitlerista para escandalizar a los ingenuos y a los incautos y dar armas a los enemigos de la Rusia Soviética.

También en el último No. de CURRENT HISTORY, el profesor Edgard S. Furniss de la Universidad de Yale habla sobre las predicciones alarmistas del hambre en Rusia que cierto Comité Internacional, con oficinas abiertas en Viena se ha encargado de propagar por el mundo. Si este Comité tiene oficinas abiertas francamente en Viena, quiere decir que es grato al gobierno fascista austríaco, enemigo de la Rusia Soviética.

## La actuación de nuestro Partido en la Municipalidad de San José

Una sesión celebró la Municipalidad de San José esta semana. Después de leer el acta, el regidor Madrigal plantea la revisión del acuerdo en que se castigó al capataz Clementino Chaves por ebriedad en horas de trabajo. Debemos hacer un comentario alrededor de este castigo. Un comentario que enfoque la cuestión de los trabajos municipales y su orden absoluto; la falta de dirección y de honradez que en ellos existe, y la forma en que se desechan los dineros de la Municipalidad. Con autoridad para hacerlo porque nuestros regidores han venido luchando porque se llegue al orden y a la honradez que hacen falta. Sencillo es decir que se reorganizará el personal de acuerdo con las capacidades y la seriedad de los trabajadores. Que se alejaren de los trabajos públicos municipales una serie de parásitos, producto de la política de compadrazgo y de la ineptitud del ingeniero de Vías Públicas Lucas Fernández, y una serie de viciosos que significan el desprestigio de la Municipalidad. Esta moción fue rechazada. El desorden en los trabajos municipales continuó.

Nuestros regidores han seguido de cerca el curso de esos trabajos. Y hemos podido comprobar que existe, por ejemplo en los trabajos de pavimentación de la Avenida Primera un déficit enorme que no se justifica, pero que empieza desde el simple espesor del pavimento. Hemos podido comprobar que los gastos de planilla no guardan relación con la cantidad de trabajadores ocupados. Que no hay línea general para los salarios que existen salarios crecidos que no se justifican, que mientras se pagan de gana dos colonos bien pagados, un parásito, cualquier vicio se gana hasta cuatro y cinco colonos diarios. El regidor de los viciosos es grande. No hay día sin que nuestros regidores no recibamos denuncia de la ebriedad de

tal o cual capataz, y hasta del jefe Otoniel Soto.

En virtud de no se sabe qué arreglo, se le ha perdonado, a los vecinos del Barrio González Lehmann el trabajo de alcantarilla, costoso para la municipalidad, y que va a beneficiar a un barrio de gentes ricas. Y debido a nuestra insistencia se nombró una comisión que reorganice los trabajos y las planillas. En esa ocasión llamamos porque se le diera representación al Sindicato. Abrió bien, el caso del capataz Clementino Chaves no es el primero que comete este señor. Por eso, quisimos sentar el precedente. Porque nos cebamos contra Chaves? No. Porque ha sido ese el primer caso comprobado personalmente por un regidor nuestro. Y porque es necesario hacerlo, que perjudicó su hogar? Indudablemente.

Pero también es cierto que aca-so un mes de perjuicio significan a la postre la regeneración del trabajador, además de que el ejemplo del castigo puede servir para que los otros trabajadores acostumbraran el vicio en horas de trabajo que lo sigan haciendo.

La pena impuesta era la suspensión, por un mes. La moción del regidor Madrigal era para rebajarla a quince días, y así fue acordado sin el voto de nuestros regidores al discutirse la moción en cuestión.

Luego se conoció de dos apelaciones. Una de Pradilla. El que quiere el Director de Banco de Costa Rica imponer a la Municipalidad como primer auxiliar de la Intendencia. Guzmán argumenta que ya es mucha la necesidad de este señor. Lleva dos apelaciones presentadas. Las dos rechazadas. Que goza de un permiso por quince días que se han eternizado, porque no ha vuelto a aparecer. Que se mentira lo que argumenta en su apelación de su mala situación, porque sus parientes son ricos y lo ayudan mucho pero que menos

se justifica la apelación para que (tarde disputando el puesto a quien) tiene más derecho que él para ocupar como es el auxiliar siguiente.

Luego se acuerda dirigirse a la Casa Presidencial para exponerle al Presidente de la República la situación angustiosa de la Municipalidad. El sección aparte damos cuenta de las gestiones de nuestros compañeros.

Después de haberse ver al Presidente que el acta de la Unidad al no querer cumplir su promesa hecha ante el Director de LA TRIBUNA General Pinaud y ante el Ministro de Gobernación Santos León Herrera de ceñirse al pliego de condiciones a un 75 por ciento de los finqueros lo hacía, traería como consecuencia la agudización del conflicto y la posible nueva huelga con consecuencias inimaginables que alentados por la actitud de la Unidad, los finqueros estaban también ampuados a no hacer buenas condiciones del pliego, legándose a cumplirlo; que la Unidad ha optado por toda la Zona Atlántica la falsa especie de que el Comité de Huelga se vendió, y en consecuencia los dirigentes del Partido Comunista, que el envío de policía y de ametralladoras a Atlántico significa una provocación para los trabajadores, y que cualquier acto violento que se cometa en el Atlántico tendría que caer sobre la Unidad, y sobre los políticos que están influenciando para que los trabajadores pisen con justicia nuestros compañeros y hicieran al Presidente de la República la siguiente proposición: que se nombre una comisión de personas imparciales, maestros, escritores, honrados y justos que se trasladan al Atlántico y pesen la justicia de las partes y fallen en definitiva. El Partido quiere evitar hasta donde le sea posible una mancha de trabajadores en la Zona Atlán-

tica. Por evitarla ha venido luchando, hasta el presente y está dispuesto a seguir luchando en ese sentido. Pero la Unidad con su actitud intransigente y despectiva para con los que están amasando su riqueza está preparando el terreno y los pretextos para que esa masacre se consuma. No tiene la Unidad justificación alguna para negarse a aceptar el pliego de condiciones que si han aceptado finqueros de mucho menos posibilidad económicas que ella, y desde luego lo que persigue es en realidad que sean ametrallados los trabajadores del Atlántico; y eso lo puede evitar el gobierno si este pone todos sus recursos para obligar a la Unidad a ceñirse al pliego que ofreció cumplir.

El compañero Molina le hizo ver que él necesitaba saber cuál era la actitud de Gobierno frente al problema. Saber a qué atenerse cuando estalle la posible huelga en las zonas cafetaleras de Turrialba, saber si se va a convertir después en la pretendida huelga que la Unidad quiere hacer de los trabajadores del Atlántico, repetida por los finqueros de Turrialba.

El Presidente estuvo de acuerdo con el nombramiento de esa comisión. En consecuencia, intentamos este otro medio para solucionar el conflicto sin derramamiento de sangre. Que conste así.

## Actividades de la sección de Alajuela

Nuestra sección de Alajuela está trabajando con ejemplar actividad. En el centro de Alajuela ha promovido un vasto movimiento, tendiente a obtener de la Municipalidad una rebaja de tarifas de luz eléctrica, de dos colonos por bomba que se paga en la actualidad a un colón. En forma de memorial suscrito por numerosos vecinos fué presentada esa petición al Municipio. Fué desechado el memorial, pero posteriormente el regidor Salazar ha presentado moción donde se recoge la iniciativa comunista de rebaja de un colón en el precio de bomba. El partido movilizará a los trabajadores y a las clases medias pobres para que presionen sobre la Municipalidad, a fin de que sea acordada la ansiada rebaja de tarifas.

La labor del Partido no se concreta al centro de esa provincia. Se extiende a toda ella, mediante una activa campaña de penetración en los campos y ciudades. Buena prueba de ello significa la reunión celebrada en Grecia el 12 del corriente, la cual tuvo lugar en la casa del compañero David Hidalgo. Hubo una gran concurrencia de obreros y de campesinos. A nombre del Partido habla-

ron los camaradas Ramiro González, Secretario de Correspondencia del Comité Ejecutivo de Alajuela; y Carlos Luis Moya, delegado de esa misma sección ante nuestro Comité Central. Ambos compañeros se extendieron en sus exposiciones, explicando las bases ideológicas de nuestra lucha, las actuaciones del partido en la Cámara, etc. Ambos oradores comentaron la campaña aparatosa y espectacular, a base de discursos y de enfáticos artículos de prensa, que está haciendo nuestra burguesía contra la tuberculosis; y dijeron que esa no era la forma de acabar con el terrible flagelo de la humanidad, sino capacitando a los organismos para que puedan rechazar la invasión del morbo fatal. Y dentro del régimen capitalista — concluyeron — el organismo de la inmensa mayoría de las personas, de los obreros, campesinos y empleados, se van siempre presa fácil para la infección tuberculosa, porque la mala alimentación y las pésimas condiciones higiénicas de los hogares pobres así lo determinan. Sólo un gobierno obrero y campesino, que asegure a los trabajadores un nivel de vida elevado, pueda combatir eficazmente a la tuberculosis y demás plagas sociales.

Un gran entusiasmo se exteriorizó entre los trabajadores al escuchar la palabra orientadora de nuestros compañeros; y allí mismo quedó integrado un sub-comité, que dirigirá las actividades comunistas en Grecia. Desde aquí, enviamos una palabra fraternal de saludo a esos nuevos compañeros de trincheras, que bajo la bandera roja comienzan a pelear por la redención de su clase.

En Sarchi hubo también una

interesante reunión, en que nuestros compañeros González y Moya, en asociación de otros varios camaradas de Alajuela, cambiaron impresiones con trabajadores de ese lugar. Se acordó hacer una próxima reunión, para la cual es muy posible que asistan nuestros compañeros diputados Mora y Jiménez Guerrero.

TRABAJO, órgano oficial del Partido Comunista, presenta a las demás secciones comunistas del país el caso de la de Alajuela como ejemplar; y como digno de

imitarse. Esos compañeros no están estancados en las tareas rutinarias ni han limitado su actividad al solo centro donde tienen su asiento; sino que haciendo verdaderos sacrificios han comenzado a extender la influencia del Partido a través de toda la provincia. Todas las secciones comunistas deben seguir ese buen ejemplo. Penetremos audazmente en el campo, amplieemos nuestro del país, vertebremos el ancho de toda Costa Rica. Una magnífica empresa social.

La experiencia de cada día debe ir convenciendo a los trabajadores de que su bienestar tiene que ser obra de los trabajadores mismos.

Aquí tienen el ejemplo de la Huelga del Atlántico, a pesar de que el Gobierno, según todas las apariencias, ayudó a tender una celada a los representantes del Comité de Huelga que vinieron a entrar en arreglos con los basateros. Esta huelga ha inquietado a nuestro país en donde los trabajadores han aguantado durante tantos años sin chistar y ha comenzado a unirlos. Esta huelga ha traído también como consecuencia que los cafetaleros se reúnan a deliberar sobre salarios; a que se resuelvan a coger para sus peones, de las fabulosas utilidades que les quedan y que emplean sólo en darse gusto ellos y sus familias y en mejorar sus fincas. Es verdad que esto todavía no significa una solución para los trabajadores, pero si prueba a los patronos que aquellos a quienes han explotado sin misericordia comienzan a

sacudirse de encima la miseria y la resignación.

Los cafetaleros se reúnen con el Ministro del Trabajo y tratan de resolver el problema de la manera más favorable para sus propios intereses. Algunos como Florentino Castro, obligan a sus peones a firmar pliegos en donde el propio Florentino ha hecho escribir que sus peones están contentos. Y el que no quiera firmar tiene que irse a la calle. Fíjense los trabajadores en la libertad que el patrón deja a sus asalariados; o conformarse con los seis reales o el colón que les paga diariamente o irse con su familia a no comer.

Además Florentino Castro pidió permiso al Presidente de la República para armar a sus peones y el Presidente de la República que no tiene poder para obligar a la Unidad a pagar mejores salarios, a los peones trabajan en sus fincas. dar permiso a uno de los reg expulsores de tener el país para que se le facilite la trata tajadores.

**"TRABAJO"**  
ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA  
Aparado 1934 - San José, Costa Rica

ADMINISTRADOR, ROBERTO CAMACHO  
SEÑOR DE ADMINISTRACION, RAFAEL BARRANTES

Número suelto, ₡ 0.10 - Suscripción mensual ₡ 0.50  
Suscripción para el exterior \$ 1.25 al año